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П
раздничный концерт в Колонном зале Герценовского университета открыл ректор РГПУ им. А.И. Герцена Сергей 
Богданов. «Математики, как и филологи, занимаются самым нужным и важным для человечества делом – изуче- 
нием языка. Именно работа с языком, в том числе и языком чисел, делает жизнь человека значимой. На нашем 
факультете математики работают прекрасные преподаватели, имеющие самые высокие компетенции. Постараюсь, 

чтобы мы вместе с вами вписали новые славные страницы в историю этого замечательного факультета», – поздравил препо-
давателей и студентов Сергей Игоревич.

Как отметил ректор, факультет математики – это не только преподаватели, студенты и сотрудники, это и замечательные 
выпускники. От лица всех выпускников родной факультет поздравил директор Физико-математического лицея №239 Максим 
Пратусевич. Творческие подарки подготовили выпускники 1978 и 2013 года, учителя Физико-математического лицея №30.

По словам декана факультета математики РГПУ им. А.И. Герцена Виктории Снегуровой, достижения факультета – это заслуга 
и тех, кто здесь работал, и тех, кто его окончил, и тех, с кем сводила его судьба. «Я рада, что ректор так высоко оценивает нашу 
работу, мы будем стараться оправдать его ожидания. Горжусь тем, что сама 30 лет являюсь частью этого факультета, и мне 
очень приятно, что так много выпускников и студентов пришли его поздравить. Всегда ждем вас в наших стенах и надеемся, 
что вы будете с нами еще многие годы», – обратилась к гостям праздника Виктория Игоревна.

Теплые слова в адрес преподавателей дополнили красочные танцевальные, вокальные и поэтические номера студентов. 
Все выступления объединила долгая и яркая история факультета математики, начинавшего свой путь как физико-математиче-
ский факультет.

– Учитывая, что РГПУ им. А.И. 
Герцена сейчас является симбиозом 
педагогического и классического уни-
верситета, насколько приоритет-
ной на факультете математики 
остается подготовка учителей? 

– Подготовка учителей была и 
остается приоритетным направлением 
деятельности на нашем факультете. На-
бор на направление «Педагогическое 
образование» значительно больше, и 
спрос на него тоже выше, чем на на-
правление «Прикладная информатика 
и математика», поскольку в других вузах 
альтернатив «Педагогическому образо-
ванию» нет. Об этом можно судить и по 
проходному баллу, который удивляет 
наших коллег в других городах. В этом 
и прошлом годах он составлял 243 бал-
ла. В последние годы можно отметить 
значительное увеличение подаваемых 
заявлений, рост числа выпускников 
вообще и тех, кто идет работать в школы. 

– С чем это может быть связано?
– С появлением ЕГЭ стало приезжать 

много ребят из регионов, они замотиви-
рованы получать образование именно 
в педагогическом университете. Так, 
например, 80% нынешних старшекурс-
ников планируют работать в школе аб-
солютно точно. Многие собираются и в 
магистратуру. Наш факультет реализует 
одну программу подготовки магистров – 
«Математическое образование», но при 
этом мы учитываем, что у выпускников 
разные интересы, поэтому в рамках 
программы сформированы три модуля. 
Один из них связан собственно с педа-
гогической составляющей, с методикой 
обучения в современной школе. Второй 
модуль в меньшей степени ориентиро-
ван на школу и на методику препода-
вания, а направлен на более глубокое 
освоение математических дисциплин. 
Третий модуль посвящен дистанционно-
му обучению математике. Набор на про-
грамму — всего 20 человек, половина из 
которых, как правило, не имеют педа-
гогического образования, а закончили 
технические и гуманитарные направ-
ления, поэтому они совсем не владеют 
методикой преподавания математики и 
выбирают первый модуль. Пока не все 
выпускники осознают важность овладе-
ния дистанционными технологиями, не-
смотря на то, что мы на факультете зани-
маемся этим достаточно давно. Думаю, 
рост числа выпускников также может 
быть связан с повышением зарплаты 
учителей в школах.

– Поменялись ли глобальные зада-
чи, стоящие перед факультетом, за 
последние пять лет?

– Глобальные задачи и приоритеты 
нашего факультета за это время не из-
менились. Мы всегда были за успешное 
сочетание фундаментальной математи-
ческой подготовки и хорошей методи-
ческой базы. Понятно, что преподава-
тели живо реагируют на современность, 

Д Е к А Н С к А я  г и п о Т Е З АмАТФАк ЗоВЕТ!
Юбилей факультета математики праздновался с широким размахом 24 ноября. Мно-
гочисленные гости события посетили масштабную выставку, посвященную исто-
рии факультета. На экспозиции были представлены архивные фотографии пре-
подавателей и студентов, выпуски стенгазеты «Жизнь зовет!», афиши и альбомы  
«Оперы Матфака». Выпускники разных лет могли увидеть на фотографиях себя и своих со-
курсников, вспомнить студенческое время. Гости также познакомились с видеозаписями: 
лекцией академика Александра Александрова, учебными занятиями Лидии Компанийц, 
открытыми уроками народного учителя России Валерия Рыжика и заслуженного учителя 
России Анатолия Окунева.

на изменения, происходящие в системе 
образования, на появление новых пе-
дагогических и информационных тех-
нологий. Поэтому несмотря на то, что 
генеральная линия остается той же, 
меняются средства, подходы и приемы, 
привлекаемые для решения задач.

– Как факультет математики 
готовится к предстоящей Между-
народной олимпиаде? В каких еще 
крупных проектах участвует фа-
культет?

– О масштабной подготовке пока 
говорить рано, но помощь оказать мы 
всегда готовы. Если будут привлечены 
наши преподаватели и студенты, это 
будет говорить о многом — о том, что 
квалификация наших преподавателей и 
результаты обучения наших студентов 
высоко оцениваются. Что касается дру-
гих мероприятий, то в 2022 году в Петер-
бурге пройдет Международный мате-
матический конгресс. Уже есть мысли о 
проведении сателлитной конференции, 
связанной с развитием математического 
образования, на базе РГПУ им. А.И. Гер-
цена. Кроме того, расширяется продук-
тивное взаимодействие с Физико-мате-
матическим лицеем №239, директором 
которого является выпускник Герценов-
ского университета Максим Яковлевич 
Пратусевич. Возникла идея создания 
научно-исследовательского института 
по работе с одаренными школьниками 
в области математики, информатики и 
естественных наук. Очевидно, что это 
будет отдельное структурное подразде-
ление в составе университета, но такие 
преподаватели, как Сергей Евгеньевич 
Рукшин, который помимо работы на на-
шем факультете занимается с одаренны-
ми детьми, будут активно привлекаться 
к работе в этом институте. Факультет 
математики имеет богатый опыт и тра-
диции работы в этой сфере.

– Можно ли сказать, что мате-
матическая культура нынешних аби-
туриентов повысилась? Как сегодня 
факультет математики взаимодей-
ствует со школами?

– Несмотря на то, что проходной 
балл достаточно высокий, нельзя ска-
зать, что абитуриенты хорошо подго-
товлены к учебе в университете. К со-
жалению, они оказываются не готовыми 
к самостоятельной деятельности по ос-
воению математического содержания. 
Они владеют базовыми знаниями и на-
выками, научены решению достаточно 
сложных задач, но не самостоятельному 
обучению. Математическая культура, в 
моем понимании, не сводима к сумме 
умений, знаний и навыков. Это высокое 
образование, которое включает в себя 
умение анализировать, выбирать ра-
циональный способ решения пробле-
мы, умение видеть ситуацию с разных 
сторон. Как только появились образцы 
выпускных экзаменов, стало, на мой 
взгляд, хуже: сузился круг вопросов,  

к ответу на которые должен быть готов 
выпускник.

Со школами мы взаимодействуем 
очень тесно, разносторонне, много-
планово. Это педагогическая практика, 
школьные конференции, семинары, на-
учное руководство исследовательской 
работой школ и даже целых районов 
Петербурга, консультирование учите-
лей по различным вопросам, помощь 
в подготовке публикаций, открытых 
уроков, посещение открытых уроков, 
выступления по отдельным концеп-
туальным вопросам по заявкам школ, 
причем необязательно связанным с ма-
тематическим образованием, а с обра-
зованием в принципе. Например, когда 
в прошлом году был реализован проект 
по исследованию компетенций учите-
лей математики и русского языка, гло-
бальным исполнителем которого был 
РГПУ им. А.И. Герцена, школы просили 
рассказать об идеологии и результатах 
проекта. Представители школ как рабо-
тодатели входят в государственные ат-
тестационные комиссии, они являются и 
руководителями студенческих практик. 
На кафедре методики обучения матема-
тике есть мини-музей, основным экспо-
натом которого является «Арифметика» 
Магницкого. По заявке школ проводятся 
занятия в этом музее.

– Чем отличается математик-
ученый от математика-педагога? 
Может ли человек успешно совме-
щать в себе обе эти деятельности?

– Математик-ученый от математи-
ка-педагога очень сильно отличается. 
Не всегда ученый может быть хорошим 
педагогом, как и учитель математики — 
ученым. Конечно, учитель должен хоро-
шо знать свой предмет, знать его гораз-
до шире, чем предполагает школьная 
программа, но он не обязательно зани-
мается наукой, это деятельность специ- 
фическая. Когда мы говорим о матема-
тике, эта специфика ярко выражена. Да, 
математика делится условно на алгебру, 
геометрию и математический анализ, но 
и они, в свою очередь, делятся на разде-
лы. Исследования сейчас ведутся очень 
точечно, и, разбираясь в одной теме, ты 
можешь не быть специалистом в другой. 
Не всегда ученый-математик может от-
лично обучать даже студентов, что го-
ворить о школьниках. Для того чтобы 
хорошо учить, преподаватель должен 
понимать, почему ребенок испытывает 
те или иные затруднения. И чем младше 

обучающийся, тем более непонятны его 
затруднения взрослому. Совмещать эти 
действия, конечно, можно, но для этого 
требуются большие усилия.

– Студенты вашего факультета 
всегда отличались активностью: 
они выигрывают разные конкурсы 
самодеятельности, ставят соб-
ственные спектакли, до сих пор 
выпускают стенгазету. Их точно 
нельзя назвать людьми скучными, 
погруженными целиком и полностью 
в цифры и формулы. Насколько важно 
математику иметь различные жиз-
ненные, не только математические 
интересы?

– Недавно я сказала своим студен-
там, что для того чтобы быть хорошим 
учителем, нужно быть широко образо-
ванным человеком в принципе. Совре-
менный ребенок в силу доступности 
информации может обладать более 
широкими знаниями, чем учитель. Если 
учитель будет оставаться только в рам-
ках своего предмета, он будет «про-
игрывать» другому преподавателю, ко-
торый увлекается живописью, музыкой, 
литературой и так далее. Преподаватель 
должен быть интересен ребенку в высо-
ком смысле этого слова. То, что наши 
студенты и поют в «Опере Матфака», 
и делают стенгазету, идет им на поль-
зу. Главное, чтобы это не было в ущерб  
учебе!

– Какими достижениями своих 
выпускников больше всего гордится 
факультет математики?

– Конечно, есть выпускники – ди-
ректора школ, ведущие сотрудники Ко-
митета по образованию Правительства 
Санкт-Петербурга – но что считать до-
стижением? Понятие очень растяжимое. 
Если женщина вышла замуж и родила 
четверых замечательных детей, это 
ведь тоже достижение в определенной 
степени? Когда к нам приходят выпуск-
ники и рассказывают о своей жизни, а я 
чувствую, что они получают искреннее 
удовольствие от своей работы и взаи-
модействия с детьми, пусть не являясь 
кандидатами наук, директорами, заву- 
чами, я считаю, что это самое главное 
достижение нашего факультета!

Беседовала 
Снежана МАЖЕКЕНОВА, 

корреспондент «ПВ»

Некоторые афоризмы профессора ка-
федры математического анализа РГПУ 
им. А.И. Герцена, народного учителя 
РФ Сергея Рукшина, бережно записан-
ные его студентами и выпускниками:

• Расписать можно только полотно 
Тициана, интеграл расписать нельзя!

• Числа бывают только комплЕксны-
ми, кОмплексными бывают лишь обеды.

• Наша голубая мечта – это доказать. 
Если мы докажем – наступит счастье.

• Закон сохранения и приумножения 
неприятностей каждый раз работает 
по-разному.

• Если ты, к примеру, знаменатель, я 
должен тебя проверить, не ноль ли ты?

• Ну вот, опять знают только пол-
тора с половиной человека... Чего вы сме-
етесь? Полтора с половиной – это же два!

• Решение математической задачи, 
как и жена, должно быть: 1) верным; 2) кра-
сивым!

• Метод доказательства как у  
Горбачева – перестройка, но у нас все за-
кончится хорошо!

• Поскольку фашистов уже победили, 
вам предлагается победить лишь задачу.

• Осторожно, скобка закрывается!
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гоВоРяТ ВЫпуСкНики мАТФАкА: мАТЕмАТикА ум В поРяДок пРиВоДиТ

В этом году факультет математики РГПУ им. 
А.И. Герцена отмечает свое 100-летие. Насколько 
успешны его выпускники? Востребован ли факультет 
у абитуриентов? Чем отличается математик-ученый 
от математика-педагога? О перспективах работы 
факультета математики и его достижениях за пяти-
летку рассуждает его декан – Виктория Снегурова.

Сергей Мангаев, 1978 год 
выпуска

Молодость, студенчество, радость  
жизни… Мы учились в такое время, ког-
да в клубе ЛГПИ им. А.И. Герцена было 
замечательное руководство. Там без 
конца что-то организовывалось: какие-
то праздники, спектакли, концерты. Мы 
жили в университете. До трех часов 
учились, а потом бежали в клуб и за-
сиживались там допоздна, участвовали 
в «Опере Матфака». Все это вместе по-
дарило друзей на всю жизнь, а кому-то 
и вовсе – семью. Мы были не самыми 
хорошими студентами, и не все из нас 
пошли преподавать, но, тем не менее, 
мы безумно благодарны факультету, ко-
торый всегда отличался превосходным 
преподавательским составом. Я прият-
но удивлен, что до сих пор вижу своих 
педагогов, ведь прошло 40 лет, как мы 
выпустились! 

Мария Травникова, 1977 год 
выпуска

Факультет подарил интересную 
жизнь, удивительную дружбу, профес-
сию! В наше время математика была 
очень популярна, но чтобы заниматься 
ей, нужно иметь особый склад ума. Я 
работаю в школе уже 40 лет, и о своем 
выборе не жалею. 15 лет я проработала 
учителем математики, а сейчас я учи-
тель английского. Опять же – благода-
ря факультету, который реализовывал 
программу «Математика на английском 
языке». Преподавая английский, я по-
няла, что ученикам, имеющим успехи 
в математике, проще дается изучение 
языков. Логика, развиваемая математи-
кой, необходима всем. 

Арина Тетерина, студентка  
4 курса

С пятого класса я точно знала, что 
буду учителем математики, и целена-
правленно поступала на факультет 
математики Герценовского универси-

тета. Сейчас я занимаюсь воссозданием 
истории факультета: мы готовим вы-
ставки, ищем архивные записи, фото-
графии, уникальные издания, участ- 
вуем в разных конкурсах. Нами была 
подготовлена и выставка, посвященная 
юбилею матфака. Все ее гости пытались 
найти себя на фотографиях, и мы обя-
зательно дополним нашу летопись их 
именами.

Надежда Буйнова, Алексей 
Воробьев, Екатерина 
Мартынова, Ольга Крылова, 
1984 год выпуска

Факультет, конечно, преобразил-
ся. Стало красивее, светлее. Хочется 
пожелать факультету процветания и 
талантливых студентов. Выпускайте 
всегда таких же хороших специалистов, 
какими являемся мы, поддерживайте  
дух матфака и его традиции!

Нина Торопина, 1984 год 
выпуска

Запоминающимися были выез-
ды наших отрядов на уборку урожая. 
Очень было дружно и весело. И мы 
благодарны факультету за приобре-
тенных друзей, за профессию, которой 
многие из нас посвятили свою жизнь. 
Так, наш однокурсник Валерий Крылов 
стал доцентом кафедры методики обу- 
чения математике и информатике. Мы 
очень им гордимся, учитывая, что он 
был единственным мальчиком в нашей 
группе!

Ольга Жиганшина, Елена 
Жукова, Юлия Алешина, Ирина 
Новикова, Татьяна Куприянова, 
Любовь Антонова, 2002-2003 год 
выпуска 

Было очень приятно увидеть на 
праздновании юбилея факультета сво-
их преподавателей. Хотелось бы, чтобы 
они работали здесь как можно дольше 
и помогали студентам становиться 

профессионалами своего дела. Несмо-
тря на то, что не все из нашего выпуска 
работают в школе, знания, приобре-
тенные на матфаке, нам очень приго-
дились в жизни. Мы проводили Дни 
первокурсника, участвовали в «Студен-
ческой весне», готовили дни рождения 
факультета. Мы очень любили занятия  
Сергея Евгеньевича Рукшина. Это чело-
век, который оставляет неизгладимый 
след, даже не связанный с математи-
кой, в жизни каждого студента. Мы на 
полях тетрадей даже записывали его 
колкие выражения. И очень благодар-
ны Дмитрию Юрьевичу Волкову, Ната-
лье Леонидовне Стефановой и другим 
талантливым преподавателям!
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